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Цель работы — анализ научно-технической информации о состоянии разработок и исследований 

полимерных композиционных материалов (ПКМ), наполненных квазикристаллами на основе алюминия. 

Рассмотрены физико-механические, триботехнические и некоторые другие свойства таких 

композитов на основе полимерных матриц — сверхвысокомолекулярного полиэтилена (СВМПЭ), по-

литетрафторэтилена (ПТФЭ), сополимера этилена и тетрафторэтилена (ЭТФЭ), полисульфона 

(ПСУ), полифениленсульфида (ПФС), линейного полиэтилена низкой плотности (ЛПЭНП). Суще-

ственное влияние на различие характеристик ПКМ оказывают размер и содержание квазикристал-

лических порошков. Отмечено повышение прочностных характеристик на 10–50% по сравнению с 

ненаполненным полимером. Способ переработки оказывает значительное влияние на механические 

свойства композитов. Так, предел прочности при растяжении ПКМ, полученного методом полиме-

ризационного наполнения, в 1,5 раза выше по сравнению с композитом, полученным методом механи-

ческого смешения. Установлено, что при наполнении квазикристаллами менее 10 об.% наблюдается 

улучшение антифрикционных характеристик ПКМ — коэффициент трения снижается в 2 раза. 

Охарактеризованы основные аспекты, на которые следует обратить внимание при создании таких 

композитов: улучшение адгезии между наполнителем и полимером, равномерное диспергирование 

квазикристаллов внутри полимерной матрицы. Приведены сферы применения таких ПКМ и намече-

ны перспективы их развития. Подчеркнуто, что целесообразно расширять ассортимент компози-

тов, наполненных квазикристаллами, за счет более дешевых крупнотоннажных полимеров, таких 

как полимеры полиолефинового ряда, и вторично переработанных полимерных материалов. 

Ключевые слова: квазикристаллические комплексы, Al–Cu–Fe, Al–Cu–Fe–Cr, металлополимеры, адгезия, 

механические свойства, триботехнические характеристики. 

PROPERTIES OF COMPOSITES BASED ON THERMOPLASTIC 

POLYMER MATRIXES FILLED WITH QUASICRYSTALS 
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A. N. Kosygin Russian State University (Technology. Design. Art), Malaya Kaluzhskaya St., 1, 119071, Moscow, Russia 

The purpose of the work is to analyze scientific and technical information on the state of development 

and research of polymer composite materials (PCM) filled with aluminum-based quasicrystals. 

The physicomechanical, tribological and some other properties of such composites based on polymer 

matrices — ultra high molecular weight polyethylene (UHMWPE), polytetrafluoroethylene (PTFE), ethylene-

tetrafluoroethylene copolymer (ETFE), polysulfone (PSU), polyphenylene sulfide (PPS), linear low density 

polyethylene (LLDPE) are considered. The size and content of quasicrystalline powders have a significant 

influence on the difference in the characteristics of PCM. An increase in strength characteristics by 10–50% 

compared to the unfilled polymer was noted. The processing method has a significant impact on the mechan-
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ical properties of composites. Thus, the ultimate tensile strength of the PCM obtained by the method of 

polymerization filling is 1.5 times higher compared to the composite obtained by mechanical mixing. It was 

found that when filled with quasicrystals less than 10 vol.% there is an improvement in the antifriction char-

acteristics of the PCM — the friction coefficient decreases by 2 times. The main aspects that should be paid 

attention to when creating such composites are characterized: improved adhesion between filler and poly-

mer, uniform dispersion of quasicrystals inside the polymer matrix. The areas of application of such PCMs 

are given and the prospects for their development are outlined. It is emphasized that it is expedient to expand 

the range of composites filled with quasicrystals at the expense of cheaper large-tonnage polymers, such as 

polyolefin polymers, and recycled polymer materials. 

Keywords: quasicrystalline complexes, Al–Cu–Fe, Al–Cu–Fe–Cr, metal-polymers, adhesion, mechanical proper-

ties, tribological characteristics. 
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